

EL DIARIO DE MENORCA.

PUNTOS DE SUSCRICION.

MAHON. EN PROVINCIAS.
Imp. de D. J. Fábregues. Remitiendo el importe
Tienda de D. D. Orfía. de la suscripcion por me-
de D. N. Fábregues. dio de libranza

PRECIOS DE SUSCRICION.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto medio real.

ANUNCIOS Y AVISOS.

Los suscritores a 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12
Y las repeticiones a la mitad de precio.
Los títulos, estados y viñetas, se pagaran por la
dimension que ocupen.

PROCEDIMIENTO SALUBRE Y ECONÓMICO

para la fabricacion del almidon (1).

Conocido ya el procedimiento de Mr. Martin para fabricar el almidon, de que nos hemos ocupado en nuestra correspondencia anterior, vamos a dar una idea de las dos maneras como se explota, advirtiéndole desde luego que los aparatos empleados son siempre los mismos, pues la diferencia de la explotacion consiste únicamente en la manera de preparar el trigo.

El mas sencillo de los dos medios se reduce a moler el trigo y emplearlo tal y como sale de la muela, es decir, sin separar el salvado, con lo cual se obtiene mayor cantidad de almidon, obteniéndose además unos 60 kilogramos de gluten mezclado con salvado que despus de escurrido constituye un alimento muy a propósito para el ganado.

El segundo medio que se emplea se diferencia del primero en que despues de molido el trigo se le separa el salvado por medio de un cernedor, y solo se extrae el almidon de la harina obteniéndose en este caso el gluten al estado de pureza en la cantidad de 30 kilogramos por 100 de harina empleada. Aunque en este caso es menor la cantidad de almidon obtenido, debe tenerse presente, sin embargo, que se aprovecha el salvado, cuyo valor es casi siempre mayor que el del almidon que del mismo pudiera extraerse.

El gluten puro y fresco se emplea en la fabricacion del pan adicionándolo a la pasta en la proporcion de un 18 a 20 por 100, cuyo peso aumenta esa misma proporcion, dando además al pan ligereza y mejorando la

calidad. Este mismo gluten se añade tambien a las harinas de trigo que se emplean en la fabricacion de pastas alimenticias, como fideos, macarrones, y en general todas las conocidas con el nombre de pastas de Italia. Se emplea por último, para preparar una excelente sopa, que se llama de gluten granulada.

Las ventajas de estas dos maneras de explotar el procedimiento de Mr. Martin, dependen sobre todo de las circunstancias de localidad, pero como los aparatos y el establecimiento de la fabricacion son los mismos en ambos casos, lo natural es variar el trabajo y adoptar uno u otro segun las necesidades del consumo.

En los departamentos del Este y del Norte de Francia existen importantes fabricas de almidon, cuyos procedimientos tienen cierta analogia con el de M. Martin, cuando no se separa el salvado de la harina. En dichas fabricas se tiene el trigo en agua tibia por espacio de tres dias, pasado cuyo tiempo, y despues de haberle lavado convenientemente, se le hace pasar entre dos cilindros, sometiéndole luego a la presion de muelas verticales que giran dentro de recipientes en cuyo fondo tienen aberturas en forma de rejilla, al través de las cuales pasa el almidon arrastrado por el agua que cae al mismo tiempo.

El rendimiento de almidon obtenido por este procedimiento, por 100 kilogramos de trigo, es de 36 kilogramos de almidon fino ó de primera, 18 de segunda semi blanco, que vale muy poco, y 43 de salvado mezclado con gluten, que se vende bien, pues sirve perfectamente para la alimentacion del ganado. Estos resultados distan mucho, sin embargo, de los que se ob-

tienen con el procedimiento de Mr. Martin, que son por 100 kilogramos de trigo, 38 a 59 de almidon fino, 10 a 12 de almidon inferior, y 36 de gluten fresco.

Hé aqui por consiguiente, el mejor dato para apreciar las ventajas del nuevo procedimiento, que además de utilizar la totalidad de los productos del trigo, evita los varios inconvenientes ajenos a los antiguos sistemas de fabricacion como dijimos en nuestro artículo anterior. — J. CHRÉTIEN.

(Gaceta Industrial.)

SECCION DE NOTICIAS.

— De Las Noticias del 29:

Tenemos la gran satisfaccion de anunciar a nuestros lectores, que la enfermedad reinante ha decrecido de una manera notable en los puntos que hacia mas estragos en esta capital. Las invasiones además son de carácter mas benigno.

En la casa-socorro del primer distrito, desde las ocho de anteanoche hasta las seis de ayer tarde, han verificado los médicos 5 salidas, de las cuales no ha sido ninguna para coléricos.

En la del segundo han practicado nueve visitas y ninguna del cólera.

En la del tercero, ha verificado 56 salidas de las que 14 solamente eran del cólera.

En la del cuarto, han verificado 23 salidas; de estas, 11 han sido para coléricos.

Y en la del quinto, han salido los médicos 14 veces, pero no han tenido ningun enfermo del cólera.

— De Las Noticias del 30:

La epidemia sigue en de censo bastante progresivo.

— En Córdoba y su provincia se

(1) Véase el número 2114.

disfruta de completo é inmejorable estado de salud pública.

— Estamos conformes con la justa apreciación que *Las Novedades* hace en la líneas siguientes:

«Figura en primer término el señor obispo de Mallorca, D. Miguel Salva, que en los días en que la epidemia se cernía mortífera sobre Palma, no ha descansado un momento, llevando á todos los enfermos auxilios y consuelos. Cuantas cartas recibimos de aquel punto nos pintan á este señor obispo como un apóstol in fatigable de la caridad. Léjos de encerrarse en su palacio y hacerse el enfermo, léjos de rodearse de ridículos preservativos y de huir de la vista de los coléricos, ha recorrido la casa del pobre, las mansiones de la miseria; ha socorrido por su mano la necesidad, y ha alentado con su palabra al desgraciado.»

Estos hechos tienen dos grandes recompensas: en la tierra el cariño, el amor y las bendiciones del pueblo; la envidia de las poblaciones que no han visto ese gran ejemplo en sus preladados: en el cielo la recompensa de los buenos.»

— Según afirman los periódicos médicos de París, el cólera continúa creciendo notablemente en aquella capital.

— Leemos en la *Patrie*:

«Nos escriben de Argelia diciendo que Si Sala con sus contingentes ha aparecido en las cercanías y al sud de Daya, arrastrando en pos á los Hamyan Gharadas y una parte de los Angades: se han tomado medidas para rechazarle, y el general Lacretelle se ha puesto en marcha con un número de tropas suficiente.»

— El gobierno turco ha decidido aumentar el cuerpo de tropas que ocupa el Hedjaz. Esta medida tiene por objeto permitir al comandante militar de aquella provincia hacer ejecutar los nuevos reglamentos que acaban de decidirse en Constantinopla y los que se decidan á consecuencia de la conferencia internacional propuesta por la Francia.

El fanatismo de los habitantes de la Meca y de Medina así como de los pueblos inmediatos á las ciudades santas es tan exagerado, que será preciso recurrir á la fuerza para ejecutar las medidas sanitarias que van á adoptarse.

En el mes de agosto último el cheff de Medina quiso enterrar al cabo de tres días unos corderos que los peregrinos habían sacrificado cerca del sepulcro de Mahoma, y esta disposición fué causa de un motin. La multitud se declaró en favor de los peregrinos, pretendiendo que estos corderos eran sagrados, y que antes de quemarlos debían dejarse secar sus carnes. El cheff tuvo que ceder para evitar una lucha armada.

El gobierno otomano está firmemente decidido á combatir estos abusos que se deben á un fanatismo ciego é inveterado.

— Un telegrama particular recibido por la vía de Suez nos anuncia que Abdellah Bajá, había derrotado completamente á los insurgentes del Yemen, haciéndoles numerosos prisioneros que había enviado á la Meca.

Esperaba un refuerzo de 1,000 hombres para perseguir á los rebeldes que después de su derrota se había refugiado en el Norte. Este refuerzo, enviado por el virey de Egipto, había partido el 11 de octubre en el transporte de vapor *Ibrahim* para Djeddah.

Tolon 29. — Hoy salen de este puerto para los Estados Pontificios dos fragatas en las cuales deberá embarcarse la primera brigada de las tropas francesas que están en dichos Estados.

Cartas de Roma aseguran que la segunda brigada volverá á Francia la primavera próxima y en seguida el resto de las citadas tropas.

Aun se ignora quien será el sucesor de monseñor Merode; mientras tanto el cardenal Antonelli tiene á su cargo la dirección superior de los negocios.

La comisión mejicana ha salido de Roma. Mr. Aguilar irá á Madrid.

Londres 29. — Los funerales de Lord Palmerston se celebraron con pompa y demostraciones que prueban la gran estima en que Inglaterra ha tenido siempre al ilustre lord. Acudió á la ceremonia fúnebre inmensa muchedumbre compuesta de todas clases, condiciones y jerarquías. Durante los funerales se han suspendido la mayor parte de los negocios.

— De *El Telégrafo* del 31:

Por parte telegráfico se ha sabido la llegada á Cádiz del vapor correo *Principe Alfonso* ayer 30, á las cinco de la tarde, con la correspondencia y

167 pasajeros, en 14 días de navegación.

— Los *Amigos de los pobres* han acordado continuar socorriendo á los desvalidos hasta algunos días después del *Te Deum* invirtiendo el resto de sus fondos en la compra de ropas de abrigo y camas para las familias que carecen de ello. Actualmente se ocupa de estudiar los medios de continuar permanentemente su buena obra.

Algunos de los mismos tratan de hacer celebrar de fondos propios, una funeral para los difuntos que la asociación socorrió, en la iglesia de San Francisco. Para ello el rector de la parroquia ha ofrecido no cobrar derechos de ninguna clase y pagar la cera.

— Ayer se celebró con toda solemnidad en la iglesia del castillo de Monjuich de esta plaza un oficio y *Te Deum*, en acción de gracias al Todopoderoso por haberse visto libre aquella fortaleza de la enfermedad que ha afligido nuestra capital. Según nos han manifestado algunas personas que asistieron al acto, se debió á la munificencia del brigadier gobernador de dicho fuerte don Angel Prat y Miralles y á su simpática señora, no menos que al celo de su párroco Rdo. don Joaquín de Torner. En el coro se notaban las mejores voces de la capilla de música de nuestra Santa Iglesia Catedral. La iglesia estaba preciosamente adornada ostentando vistosas colgaduras de damasco galoneado de oro, una magnífica alfombra y profusión de luces y vistosos ramilletes. Asistieron á dicho acto la apreciable familia del señor gobernador y las de todos los empleados de la fortaleza, como asimismo la oficialidad del batallón que la guarnece y otras personas notables.

— Del alcance del mismo periódico del día 1.º de octubre: Defunciones de ayer: 55 de cólera y 29 de enfermedades comunes.

La prensa moderada está dividida en la cuestión del retraimiento. La *España* publica un artículo contra la abstención.

Se insiste en creer que la corte regresará á Madrid para cuando se abran las Cortes. Bolsa: Consolidado: 39'50. Diferida: 36'40. Subvenciones: 76. Billetes hipotecarios: 93'75.

—Del alcance del *Diario de Barcelona*:

Paris 31 de octubre. — En el banquete celebrado en Chatam, M. Gladstone ha pronunciado un discurso, en el cual ha dicho que lord Russell presentará al Parlamento el proyecto de reforma.

El jueves se espera en Paris á Mr. de Bismark.

Ha terminado las elecciones en Italia, y las dos terceras partes de los candidatos que han obtenido mayoría pertenecen al gobierno.

Florenca 31. — Se sabe el resultado de las elecciones en 347 distritos; han sido reelegidos 204 diputados y son nuevos 143.

Ha llegado el Rey Victor Manuel. Cartas de Roma anuncian que se ha declarado el cólera en los Estados pontificios.

Méjico 27 de setiembre. — Después de la entrada de los franceses en Chihuahua, Juárez ha licenciado sus tropas y ha atravesado las fronteras en el Paso para dirigirse á Santa Fé. Esta noticia ha producido gran sensación.

MAYON.

Suscripcion para remitir al Rdo. señor cura párroco de Mercadal.

	Rs.	cts.
Suma anterior	815	
D. Narciso Mercadal	64	
P. H. Q.	24	35
José Seguí, Pbro.	100	
Jaime Alberti	40	

1040 33

La suscripcion continúa abierta en la Secretaría de este Ayuntamiento.

A la copiosa lluvia que cayó sin interrupcion durante el dia de Todos Santos, siguió un fuertísimo viento del norte que fué calzándose al anochece y del jueves.

El termómetro centígrado descendió á los 12° y el barómetro aun ayer permaneció muy bajo.

METEOROLOGÍA. Solo dos veces en los últimos dos años ha excedido la cantidad de lluvia caída en 24 horas á la que cayó el miércoles dia 1.º que fué de unos 45 mm. á saber: el 14 de noviembre de 1863 en que llovió la extraordinaria cantidad de 71 mm. y el 7 de marzo del año actual que llegó hasta los 48 mm.

Pintura para preservar de la oxidacion los enverjados de alambre de

hierro. — En Prusia se emplea con excelentes resultados una composicion que se prepara del modo siguiente:

Se disuelven á una temperatura suave 8 partes de caoutchouc en 10 partes de esencia de trementina, y 5 de aceite de adormidera. A esta disolucion se añaden 96 partes de blanco de zinc en polvo, 5 de resina ó mejor laca de Dammará, 2 partes de aceite secante y el cuarto de una parte de aceite esencial de Lavanda. Después de haber agitado la masa suficientemente para hacerla bien homogénea, se añade el aceite de adormidera necesario para que dicha composicion pueda ser aplicada con un pincel.

Bastan dos capas de dicha pintura para preservar completamente el alambre, y para la primera puede emplearse pintura obtenida con caoutchouc de cualquiera clase, procedente de objetos viejos, fabricados con dicha sustancia; para la segunda capa es necesario que la pintura haya sido obtenida con caoutchouc de primera calidad, pero empleando 5 partes en lugar de 8 que se emplean en el primer caso.

PROVINCIA.

(Del *Isleño*, lei 31.)

Segun estamos informados, ayer el señor teniente de alcalde encargado de la alcaldia de esta capital D. Antonio Guasp, oido el parecer de la Academia de medicina y cirugía, pasó al señor gobernador de la provincia una atenta comunicacion en la cual le hacia presente, en vista del estado de salud de Palma, la conveniencia de cantarse el *Te-Deum* á la mayor brevedad, para lo cual le suplicaba impetrase el permiso del señor ministro de la Gobernacion. En vista de dicha comunicacion la primera autoridad civil de esta provincia convocó ayer mismo á la Junta provincial de Beneficencia y Sanidad y siendo su parecer, conforme con el señor Alcalde se espidió telegrama á Madrid al objeto indicado. Este es el estado de las cosas en el momento en que escribimos las presentes líneas que trazamos con sin igual satisfaccion.

—Las elecciones de diputados provinciales que han de empezar mañana serán poco animadas si hemos de atender á los preparativos. Hasta ahora no se ha publicado en los periódicos ninguna candidatura.

(Del *Diario de Palma* del 31.)

En Inca se quitó el cordon para durante la feria últimamente celebrada en aquella villa, pero una vez concluida se ha establecido de nuevo con el mismo rigor que antes háse visto mas grande inconsecuencia? á la cuenta los inquisidores creerán que en tiempo de feria no hay contagio posible pero despues si.

En Andraitx se sigue otro sistema. Los que de allí vienen á Palma y regresan en el mismo dia son recibidos libremente, pero si pernoctan en esta ciudad, al volver á aquella villa se les sujeta á cuarentena.

En Andraitx se cree pues que solo el cólera es contagioso por la noche.

La cuestion de los cordones ya pica en historia.

—Se nos ha dicho que el próximo domingo es el dia destinado para cantarse el *Te Deum* de gracia. Si así fuese quedarían satisfechos los deseos del público en general ávidos como andin todos de la celebracion de este acto, como hecho que contribuiría á completar la armonia en nuestras transacciones comerciales, y que ocuparía á gran número de individuos de la clase obrera, que dependientes de otros que buscaron su salvacion en la campaña, aguardan tambien ver realizado aquel acto para efectuar su regreso en la ciudad.

Se ha suspendido por innecesario en la actualidad el estado sanitario que nos facilitaba el Ayuntamiento. Si al principio un temor prudente de un recrudescimiento de la enfermedad estorbó la marcha de las cosas, creemos que fundadamente puede darse aquel por desaparecido, toda vez que hace mas de veinte dias es crecidísimo el número de personas que han inmigrado, sin que ni por asomos se haya notado el menor retroceso en la buena salud de que estamos gozando.

(Del mismo periódico del 4.º)

Hoy han dado principio las elecciones para diputados provinciales y la escasez que todavia se nota de personas notables, nos hace presumir sean aquellas poco concurridas.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Dias.	Termom. centig.		Higrom. a las 9 in.	Pluvió. en millim.	Serenidad media.	Viento reinante.
	Máx.	Min.				
3	75	15	76	3	N. recio.	

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOI. — Sale á las 6 horas y 32 ms. — Pónese á las 4 h. y 55 ms.
LUNA. — Sale á las 6 h. y 10 ms. de la N. — e pone á las 7 h. y 35 ms. de la M.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Carlos Borromeo obispo y confesor.

CULTOS.

CORTE DE MARIA — Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Anunciacion, en la iglesia de San Francisco, privilegiada.

Santo de mañana.

San Zacarias profeta y Santa Isabel, padres del Bautista.

ORDEN DE LA PLAZA

del 3 de Noviembre de 1865.

Servicio para el 4.

Gele de di: El teniente coronel graduado Don Rafael S. Inristóbal y Hernandez, comandante del regimiento infanteria de América n.º 14. — Parada,

América y Leon. — Hospital y provisiones, Leon. — El Teniente Coronel Sargento Mayor. — Luis Planas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

ENTRADAS

De Barcelona y Alcudia vapor correo Menorca, de 128 ts., cap. D. Vicente de la Torre, con 22 trip., 11 pas., varios efectos y la correspondencia.

De Barcelona javeque esp. Dos hermanos, de 40 ts. pat. Bartolomé Sorá, con 11 trip. 3 pas. y varios efectos

BUQUES DESPACHADOS.

Para Cádiz corbeta francesa Auray, de 211 ts. cap. M. Lasurt, con 11 trip. y carbon de piedra.

Para Palma bergantina mecklembourgués Norsterns, de 214 ts. cap. H. D. Nieman, con 10 trip. y carbon de piedra.

Para Barcelona polacra goleta esp.^a Vestal, de 113 ts., cap. D. Pantaleon Martí, con 11 trip. 2 pas. y algodón.

Para Valencia balandra esp.^a V. del Carmen, de 19 ts. cap. D. Gabriel Marsal, con 5 trip. y lastre.

Para Sevilla balandra inglesa James May, de 59 ts., cap. James M. Touan con 5 trip. y carbon de piedra.

Para Cádiz polacra goleta rusa Sophia, de 193 ts., cap. M. Malemberg, con 10 trip. y carbon de piedra.

Para Alicante bergantin francés Lion, de 236 ts., cap. M. Thin, con 9 trip. y carbon de piedra.

Para Barcelona polacra italiana San Giovanni Evangelista, de 180 ts. cap. D. Juan Crovasa, con 12 trip. y carbon de piedra.

AVISOS OFICIALES.

Alcaldía Constitucional de Mahon.

Habiendo terminado la estacion en que el riego de las calles es útil y conveniente, vengo en prohibir dicho riego hasta nueva orden, en la inteligencia de que el verificarlo se considerará como una infraccion de las ordenanzas municipales y bando de 12 de marzo ultimo.

Lo que se inserta en este periódico para noticia del público. Mahon 2 de noviembre de 1865. — Juan Mercadal.

Comisario de Guerra de primera clase. Inspector del hospital militar de esta plaza.

HACE SABER: Que debiendo adquirirse para servicio del hospital militar de esta plaza los efectos que á continuacion se expresan, se convoca á una pública licitacion que tendrá lugar á las doce del dia siete del próximo mes de noviembre en la Administracion de Utensilios de esta plaza, situada en el paseo llamado la Miranda,

en cuya dependencia se halla de manifiesto el pliego de condiciones, modelo para las proposiciones, precios limites y tipos de los efectos que han de comprarse, que son los siguientes:

30 botellas de vidrio. — 37 vasos de id. — 40 picaras de oza. — 28 orinales de id. — 23 palanganas de id. — 26 platos de id. — 34 tazas de id. — 23 jarros de id.

Las proposiciones se presentarán en pliego cerrado que comprenda la carta de pago del depósito de garantía que previene el pliego de condiciones.

Mahon 26 de octubre de 1865. — Francisco Barbarin.

Arriendo de los derechos de consumos de la ciudad de Mahon.

Se recuerda á los vecinos de esta ciudad y de los pueblos de Villacarlos y San Luis la obligacion que tienen de dar aviso á los fieltos respectivos, de los cerdos y carneros que deseen matar para su propio consumo, al objeto de satisfacer los derechos correspondientes

Al hacerles el arriendo este recuerdo, confía que no se le pondrá en el caso de tener que denunciar á la autoridad de Rentas infraccion alguna para la aplicacion de las penas que la ley señala en semejantes casos. — Mahon 1.º noviembre de 1865. — El arrendatario. Antonio Marqués.

ANUNCIOS.

TESORO DE MADRID.

La D. reccion de dicha Sociedad, de acuerdo con el Consejo de Vigilancia de la misma, convoca á Junta general extraordinaria á todos los Sres. imponentes, para tomar las determinaciones que convengan al bien general de la asociacion, con arreglo al art. 34 de los Estatutos, habiendo señalado para que tenga lugar aquella el dia 12 del próximo mes de noviembre á las once de su mañana, y señalando para su celebracion el teatro del Recreo, sito en esta Corte, calle de la Flor baja núm. 4.

Los Ss imponentes que gusten concurrir personalmente ó por medio de representante, deberán proveerse precisamente de la papeleta de entrada que se facilitará desde la publicacion de este anuncio hasta el dia anterior al designado y hora de las tres de su tarde, en las oficinas de la D. reccion en esta Corte, sita calle del Barco núm. 9 2.º cuarto principal, sin mas que presentar su talon de imposicion, páguese ó carta poder para ser representados.

Madrid 23 de octubre de 1865. — El Director General. — Demetrio Romero.

NUEVO SISTEMA DE NORIA.

Acaba de construirse uno, en la fundicion de esta, calle de la marina número 63. Su autor invita á las personas á quienes interese este invento se sirvan pasar á verlo.

Se darán las gracias y 20 reales de gratificacion á la persona que entregue en esta imprenta unos rosarios que se perdieron, dias pasados, desde la calle del Castillo á la iglesia del Carmen.

El miércoles pasado, de seis á seis y media de la mañana, en la iglesia del Carmen, se efectuó involuntariamente un cambio de gorra, y se ruega á la persona que tomó otra por la suya se sirva pasar por esta imprenta para efectuar el descambio.

PARA ARGEL.

Saldrá á la brevedad posible el pailebot español Caballo su capitán D. Matias Huguet.

Admite cargo y pasajeros, y lo despacha el mismo capitán.

PARA PALMA.

Saldrá mañana domingo la balandra española Antoieta patron Francisco Sitges, admite cargo y pasajeros. La despachan en el almacén de los Sres. Taltavull, Tomás y Estela.

VAPOR MENORCA.

Desde la Isleta de la Cuarentena saldrá para Alcudia y Barcelona al mando de cap. D. Vicente de la Torre, el domingo próximo á las ocho de la mañana.

Admite cargo y pasajeros y se despacha en la calle de la Infanta, número 26.

Nota. Los señores cargadores han de tener la carga en la Isleta á las tres de la tarde de los sábados, y los pasajeros sus equipajes en dicho punto antes de la puesta del sol de dicho dia.

Los señores pasajeros, tendrán la bondad de hallarse en dicha isleta con media hora de anticipacion á la señalada para la partida de dicho vapor.

Por todo lo que va sin firma — J. Hospitaler.

Director y editor responsable, JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual, calle Nueva n.º 21.